

## Notas sobre Ofelia

*Mónica Gordillo\**

---

Cuadernos de Historia. Serie economía y sociedad, Homenaje a Marta Bonaudo y Ofelia Pianetto, 2022, pp. 201 a 207.

---

Es difícil sintetizar en pocas líneas una trayectoria y una relación de tantos años. Conocí a Ofelia en 1983, cuando acababa de recibirme de Profesora en Historia y estaba preparando mi proyecto para el Trabajo Final de Licenciatura. No la había tenido como docente, porque ella formó parte de la lista cuyas designaciones no fueron renovadas en 1975 y fue expulsada de la Facultad. Esto había ocurrido durante la intervención a la provincia de Córdoba del brigadier Lacabanne, cuyo arribo en agosto de 1974 marcó un alza significativa en la represión hacia los gremios combativos y las organizaciones estudiantiles y políticas; proceso iniciado luego del “Navarrazo”, como se denominó al golpe político policial que el 28 de febrero de ese año había derrocado al gobierno constitucional provincial de Ricardo Obregón Cano y Atilio López.

Yo estaba interesada en investigar sobre las organizaciones y movimiento obrero de Córdoba. Entonces, revisando la escasísima bibliografía que existía sobre el tema, encontré los trabajos aparecidos en el libro escrito en homenaje a Ceferino Garzón Maceda (1972), donde – entre otros – se encontraba el de Ofelia. Nos reunimos a conversar sobre mis inquietudes y, desde ese momento, iniciamos una entrañable relación alimentada con otrxs colegas del país que a través suyo fui conociendo. Con sus sugerencias y las de Norma Pavoni, quien fue mi Directora del Trabajo Final de Licenciatura y había sido mi profesora en las materias Historia Argentina I y II durante

---

\* Universidad Nacional de Córdoba. CONICET. E mail: gordillo.monica@gmail.com

la carrera, decidí investigar sobre los trabajadores ferroviarios<sup>1</sup> y comencé a incursionar en un campo de estudios, el de la historia social, que ya nunca abandoné.

Ofelia había nacido en San Francisco, en el corazón de la pampa gringa, en marzo de 1937. A fines de los años cincuenta llegó a Córdoba para estudiar las carreras de Derecho e Historia. Luego de unos años de cursar la primera, se dedicó de lleno a la de Historia. Ingresó como ayudante alumna en la cátedra de Introducción a la Historia cuando Pérez Amuchástegui era su titular. Comenzó a trabajar en el Instituto de Estudios Americanistas bajo la dirección de Garzón Maceda, iniciando junto a Hilda Iparraguirre y Marta Sánchez las primeras investigaciones sobre la formación de la clase obrera en Córdoba. En 1968 viajó a París para formarse con Ernest Labrousse, consiguiendo una beca para realizar allí una estancia de tres años, pero problemas familiares la hicieron regresar. Prosiguió luego su carrera docente como Jefa de Trabajos Prácticos en la cátedra que pasó a estar a cargo de Oscar Del Barco y de Cayo García. De ese período es su publicación *Industria y formación de clase obrera en la ciudad de Córdoba, 1880-1906*, aparecida en el libro *Homenaje al Dr. C. Garzón Maceda* en 1972.\* Luego de ser expulsada de la Facultad, pudo proseguir su tarea de investigación a través de becas de la Comisión Latinoamericana de Ciencias Sociales (CLACSO) y del Consejo de Investigaciones Científicas de Córdoba (CONICOR), que le permitieron continuar con el estudio de la industria y formación de burguesía y clase obrera urbana en la ciudad de Córdoba hasta 1943.

Al retornar la democracia fue invitada por Waldo Ansaldi a acompañarlo como Profesora Adjunta en la cátedra de Introducción a la Historia en la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, materia que al poco tiempo desapareció del plan de estudios reemplazada por Historia Social General. En ese tránsito forjó fuertes vínculos de amistad y de investigación con quienes se encontraban en la tarea de renovar las discusiones dentro de la historia social, fundamentalmente con los aportes del marxismo inglés, cuya circulación en el país había sido ocluida durante los años de la dictadura. En esos fructíferos años integró y conformó grupos de discusión y de presentación de avances de investigación con Hilda Sabato, Luis Alberto Romero,

---

1 Gordillo, 1988.

\* Se reproduce facsimilarmente en este número homenaje, véase entre las páginas 273 y 294 (N. del E.).

Leandro Gutiérrez, Mirta Lobato, Juan Suriano, Ricardo Falcón, Marta Bonaudo, Dora Barrancos y Enrique Masés, entre otros, junto con una camada de lxs que para entonces éramos jóvenes investigadorxs de distintas partes del país, ávidxs de aprender y formarnos en todo aquello que la dictadura nos había impedido. En esa época, más precisamente en 1984, publicó el emblemático artículo “Mercado de trabajo y acción sindical en la Argentina, 1890-1922”, que se convirtió en una referencia obligada en los estudios sobre el período.\*

Su carrera docente en la UNC continuó con la incorporación como Profesora Adjunta regular en la cátedra de Historia Social Argentina, de la que para entonces era la Escuela de Ciencias de la Información, convertida luego con el cambio de plan de estudios en Historia Argentina Contemporánea, donde permaneció hasta su jubilación. En la Facultad de Filosofía y Humanidades tuvo un papel relevante al conformar el grupo fundador del Centro de Investigaciones de la Facultad de Filosofía y Humanidades (CIFYH) en 1987, bajo el decanato de María Saleme de Burnichón. El Centro tenía como objetivo reunir en un ámbito común la actividad científica que las distintas cátedras e institutos venían realizando en la Facultad, para fortalecer e integrar la investigación. Éste comenzó a funcionar en uno de los extremos del ala sur del Pabellón Argentina, bajo la dirección de Víctor Rodríguez. Ofelia fue la primera coordinadora del Área Historia y también de la revista *Cuadernos de Historia. Serie Economía y Sociedad*, aparecida en 1997, cuando el área estaba bajo la coordinación de Silvia Palomeque.

Ya en sus primeros trabajos (1968\*\* y 1972) Ofelia mostró un enfoque teórico-metodológico innovador, que para entonces recogía algunas de las líneas de la Escuela de Annales, y señalaba la necesidad de considerar la estructura económica y el funcionamiento del mercado de trabajo para comprender la acción obrera y sindical. Esta perspectiva relacional la alejaba tanto de las reconstrucciones históricas de la historiografía “militante”, que se habían ocupado de historizar los hitos significativos del movimiento obrero considerados a través de sus organizaciones y congresos, es

---

\* Se reproduce facsimilarmente en este número homenaje, véase entre las páginas 295 y 307 (N. del E.).

\*\* Se reproduce facsimilarmente en este número homenaje, véase entre las páginas 209 y 271 (N. del E.).

decir una historia más bien institucional pero con enorme valor heurístico;<sup>2</sup> como de una historia política positivista centrada en las periodizaciones clásicas del accionar de los gobiernos. Esta nueva perspectiva tomaba como punto de partida el análisis de la ocupación de la mano de obra por sectores económicos y los cambios en la dinámica económica, social y política.

En la investigación desarrollada a fines de los años ochenta que, afortunadamente, fue recuperada para su publicación en el libro compilado por Tcach (2010), Ofelia extendió su análisis hasta los inicios del peronismo, señalando que para entonces en Córdoba no se habían producido cambios sustanciales a nivel productivo y socio ocupacional, a pesar del gran crecimiento demográfico que casi había triplicado su población entre 1914 y 1946.<sup>3</sup> Observaba también que las industrias tradicionales seguían ocupando la mayor cantidad de trabajadorxs y el mayor porcentaje de producción, mientras que la incidencia en la producción global de las industrias dinámicas – incluyendo en ellas a la Fábrica Militar de Aviones y a los talleres del Ferrocarril del Estado – era todavía muy insignificante, a pesar de ocupar un significativo porcentaje de mano de obra. Esto la llevaba a concluir que, en los albores del peronismo, la ciudad de Córdoba conservaba su papel de centro redistribuidor de mercancías, lo que explicaría la continuidad de la estructura sindical previa donde habían predominado los gremios por oficio. Dentro de ellos destacaba el importante papel cumplido por el sindicato de panaderos, el más antiguo de Córdoba fundado en 1895, que habría logrado mantenerse en el tiempo debido a una demanda inelástica de su producción y al control de la bolsa de trabajo.

Otro importante aporte consistió en reconstruir demandas sectoriales de las principales organizaciones gremiales: sindicatos de sastres, costureras, de la construcción, pintores, mosaístas, metalúrgicos (organizados en 1935) y de los que nucleaban a lxs trabajadores de servicios: empleadx de comercio, peluquerxs, mozzxs, conductores de tranvías y ómnibus y ferroviarios; poniendo en evidencia las relaciones con las distintas patronales pero también el papel que, ya en la década de 1930, cumplía el Departamento Provincial del Trabajo tanto en la mediación en conflictos laborales

---

2 Abad de Santillán, 1976, Marotta, 1960, Oddone, 1975.

3 Pianetto, 2010: 225.

como en la formalización de acuerdos colectivos que, como se demostró luego, fueron anteriores a la aprobación de la ley en 1953. Ofelia también reconstruyó las diferentes posiciones ideológicas de los gremios y de las centrales sindicales, marcando el predominio del Partido Socialista entre lxs trabajadorxs cordobesxs hasta 1913, y destacó el impacto de la revolución rusa sobre el movimiento obrero de Córdoba que llevó a gran parte de él a adherir al comunismo, lo que se puso en evidencia en algunas organizaciones gremiales locales y dentro de la Unión Obrera Provincial, en particular durante los años treinta. En esa investigación ella ya adelantaba una cuestión que luego sería bastante trabajada: que contrariamente a lo que se sostuvo durante un tiempo, la represión durante la “semana trágica” de enero de 1919 no logró terminar con la influencia del anarquismo sino que ésta se mantuvo con diferentes fraccionamientos durante la década siguiente. Del mismo modo, Ofelia puntualizó el papel del Estado provincial en la regulación de las relaciones laborales, tanto durante el gobierno conservador (1932-1936) como más específicamente durante los gobiernos radicales de Amadeo Sabattini (1936-1940) y Santiago Del Castillo (1940-1943), anticipando temas que fueron y siguen siendo objeto de indagaciones rigurosas.

Ofelia era una investigadora de la vieja guardia, aquella para la que era fundamental estudiar una idea, más allá del tiempo que esto llevara, estudiar antes de opinar, de esa clase de estudiosxs que no andaban detrás de una publicación aunque no tuvieran nada que decir; de lxs que sabían decir no y no se; de lxs que preguntaban ¿y qué es lo nuevo con esto? frente a concepciones que se ponían de moda; de lxs que valoraban la humildad de un pequeño aporte cuando era hecho a conciencia, de lxs que se oponían a la excesiva fragmentación del conocimiento y a la super especialización, que limitan tener una idea integral de los procesos. Era, además, una persona de códigos y buena amiga, alguien que para cada unx tenía la palabra y el comentario justo. Era también una memoriosa y relatora precisa de la trama social de la historia viva de Córdoba, desde finales de los años cincuenta, cuando llegó a esta ciudad, en adelante. Recorrió sus calles y participó de la vida intelectual y universitaria, registrando sus pormenores con una lucidez implacable. Sabía, como dice el dicho, “despejar la paja del trigo” y llamar a las cosas por su nombre, para penetrar en lo esencial de las cosas pero, también, poseía una especial sensibilidad para indagar afectuosamente lo que tocaba nuestras

fibras más humanas, lo que hacía que nunca claudicaran las ganas de juntarnos a tomar un café o compartir una velada para detener el tiempo y así perdernos por los caminos de sus relatos.

## BIBLIOGRAFÍA

Abad de Santillán, D. 1976, *La FORA, ideología y trayectoria*, Proyección, Buenos Aires.

Gordillo, M. 1988, *El movimiento obrero ferroviario desde el interior del país (1916-1922)*, Centro Editor de América Latina, Buenos Aires.

Iparraguirre H. & Pianetto O. 1968, *La organización de la clase obrera en Córdoba, 1870-1895*, UNC, Córdoba.

Marotta, S. 1960, *El movimiento sindical argentino*, Lacio, Buenos Aires.

Oddone, J. 1975, *Gremialismo proletario argentino*, Libera, Buenos Aires.

Pianetto O. 1972, “Industria y formación de clase obrera en la ciudad de Córdoba, 1880-

1906” en *Homenaje al Dr. C. Garzón Maceda*, UNC, Córdoba.

Pianetto, O. 1984, “Mercado de trabajo y acción sindical en la Argentina, 1890-1922” en *Desarrollo Económico*, Núm. 94, pp 297-306.

Pianetto, O. 1991, “Coyuntura histórica y movimiento obrero. Córdoba, 1917-1921” en *Estudios Sociales*, Núm. 1, pp 87-105.

Pianetto, O. 2010, “Sindicatos y política en Córdoba (1930-1943)” en Teach, C. (comps.) *Córdoba Bicentenario. Claves de su historia contemporánea*. Editorial de la UNC, Córdoba, pp 225-257

